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研修心得最大的意義從來都不是給教授長官審閱的，其作用在於幫助同樣想

參與研修的人。基於這個道理，本人鄭重決定，本心得著重介紹各個單獨面向的

學習生活體會，以期構成交換過程中經驗/教訓的總結。 

 這間學校到底好不好 

     學子參與出境/出國研修，無非是兩個主要目的：一是赴它校學習不一樣的

知識，另一是赴別國體會不一樣的環境。無論如何，大家或多或少還是希望自己

能進入的一間不錯的大學。良好的學習生活環境是百益而無一害的。 

在申請出國交換至這間大學的時候，北市大在韓國的姐妹校僅此一間，想去

韓國的我因此在當時是別無選擇。由於父母對此事十分關心，我去查了查這間大

學的資料。有些意外的是：並沒有在任何國際排名上看到這間大學的排名，有的

甚至翻到了世界排名的尾端——第 1000 名也沒有搜尋到“釜山教育大學”。在辦理

出入境的有關事宜時，注意到韓國法務部文件中有有利申辦長期居留許可的“認

證大學”名錄，名錄上大約有近三百間學校，其中不乏一眼就可知道是名不見經

傳的大學。可是找來找去，也沒有我要去的大學的名字，幾乎聲淚俱下：我即將

研修的學校在學術和司法上都難覓其蹤，難道這間學校是不被認證的“不合法”大

學嗎？ 

略帶複雜的情緒一開始一直籠罩著我，不過在與同學和朋友們的交談中，我

漸漸明白了這其中的原委，現在更有點想為這間學校正名。如名所稱，釜山教育

大學是一間教育大學，這和北市大的一部分前身——台北市立教育大學類似。根



據北市大國際處的資料，北市大與釜山的這間學校似乎就是在“北市教大”時期簽

訂的姐妹校協定。既然是教育大學，釜山教大並沒有醫學院，與北市大比較，也

沒有體育學院和市政管理學院。單憑“教育學院”，很難擠入競爭日益激烈的國際

排名。釜山教大因其師培屬性，絕大多數在校生都是秉持著當國小老師的理想，

也就是說，絕大多數在校生未來都會選擇在韓國當國小老師。正因如此，據我了

解，這間學校沒有招收過外籍學士生。在校生都是韓國公民，校史上又沒有招收

過外籍學士生，何必位列於需要申請長期居留許可的“認證大學”名錄呢？以上說

明是我為釜山教大作出的解釋。另外有一個不爭的事實，在韓國“高考”後，釜山

教大的錄取分數比國立釜山大學高，要知道釜山大學是韓國十間國立旗艦大學之

一，世界排名是前 400，亞洲排名在 60 上下。究其原因，可能與韓國社會目前

的就業形勢有關，教大的高就業率放眼韓國真的是屈指可數！ 

 這間學校的課堂是怎樣的 

這間學校的教授老師相當因材施教，會依據不同的學生設定不同的教學目標。

例如，一位同學的試教能力很強，期末試教考評時就會要求其能比期中試教考評

時做得更出色，這樣才算過關，而不是簡單地要求這位同學在期末時僅高出班上

的平均水準。倘若其最開始的能力就比平均的期末期待值高，如果還是以一般同

學的要求對待，這門課程對於這位同學來說意義不大。釜山教大的老師都希望每

一位學生在學期結束后能有所收穫。 

由於每星期老師都已有相應的學習目標和計劃，如果全班同學表現好提前完

成了，就會提早下課。深入釜山教大的教室，你會發現提早下課也許并不難見。

可這也因課程不同而有差別，有的課程真的很難，所學內容需要時間理解，兩個

小時不夠用，因而拖堂也會出現，只不過這樣的幾率遠遠小於提早下課罷了。 



因為這是一篇研修心得，而非遊記或是日記，加之已有許多可查的花了不少

篇幅介紹作者閒暇生活的研修心得，所以本人在此就不再敘述自己這半年的其它

非在學學習經歷之外的事情了。總而言之，在外學習生活，你能深刻體會到不同

地域的文化差異，我篤定這會對你的未來有巨大的影響。我有一句話想送給讀到

此處的各位：出境後，你會遇到比自己當初想象的還要多的挑戰，你也會擁有比

自己當初想象的還要多的收穫，這些都是能讓你久久不能忘懷的。 

 

如有想進一步咨詢在韓學習生活（如“在韓考英檢”等話題），可加臉書（筆者臉書為筆者本

名）。 


